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让让暖暖流流走走在在寒寒流流前前
济济南南也也是是蛮蛮拼拼的的

保证老旧小区供暖，已回收四百多自管站

2018 . 1 . 5 星期五 96706读者热线：

我 们 就 在 您 身 边

卢江孙斌被任命为济南市副市长

为老旧小区温暖过冬
努力回收自管站

3日，齐鲁晚报报道了开元
山庄小区内管网改造样本，经
过改造后室内温度可以达到
22℃，对小区住户们来说，应对
本周的低温天气不再像多年前
那样头疼。供暖是一个系统工
程，从供热企业的热源厂到末
端的市民家中，想让暖流比寒
流先到，除了热源充足外，供热
管网等设备也是其中的重要一
环。

“集中供暖有一次管网、二
次管网和住户家中供暖设备的
区分，一次管网把热从热源厂
送到小区换热站，多数在道路
下，是大粗管。二次管网也通俗
地称之为小区内管网，负责把
经小区换热站换热后的热送到
小区楼前，楼内到居民家中还
有管道和暖气片。热量通过这
些管道送到市民家中，每一个
环节都很重要。”济南市公用事
业局供热处处长纪涛介绍，这3
部分供暖设备的产权归属也不
同，2003年至2013年的十年间
建成的不少小区，小区内的二
次管网是由开发商或单位建
设，所以产权并不像一次管网
那样归供热企业所有，而是归
建设二次管网的产权单位或小
区业主所有。

换热站和二次管网属于供
热企业的小区，供热企业能更
好地维护二次管网设备，二次
管网的情况较好。小区自管换
热站和二次管网维护情况较
差，这部分老旧小区的二次管
网还需要普查和改造。

“从2003年至今，济南市
的供热企业已经收回400多个
自管站，但济南还有870多个
自管站，涉及20多万户居民，
辐射面积3300多万平方米。”
纪涛说，根据国家标准供热管
网的使用寿命30年左右，但二
次管网和室内管网的管子更
细，一般寿命在十多年，而且
受到建设质量和维护情况的
影响。”该负责人说，小区内管
网使用过程中由供热企业直
管的小区，对管网的维护管理
更到位，而非供热企业直管，
有的没有明晰的产权单位疏
于管理，有的产权单位忽视对
管网的管理与维护，使用寿命
更受影响。

“济南从上世纪80年代末
90年代初开始集中供热，到现
在也有20多年了，小区内管网
的改造是当下必须要考虑的问
题。”纪涛说，济南市在十多年
前就开始研究自管站回收和二
次管网改造的问题。

改造老旧小区管网
热企积极协调

供暖体现着一个城市的温
度，牵动着方方面面的心。在老
旧小区内供暖管网改造上，济
南市委市政府高度重视，为了
保证老旧小区的居民温暖过
冬，供热企业也主动承担了不
少改造任务。

2017年12月14日，省委
副书记、济南市委书记王文涛
在视察供暖工作时，爬楼到了
槐荫区绿源小区一栋六层顶
楼的住户家摸暖气片，要看看
供暖末梢的市民家中到底热
不热。“温暖过冬是当前群众
最关心最直接最现实的重点

问题，事关千家万户，事关民
生民心，要把这项工作作为首
先保障的重中之重。”王文涛
说，供热要“以人民为中心”，
积极回应群众关切，切实解决
群众难题，统筹谋划长远之
策，让广大群众充分感受到这
座城市的温度。

在今年供暖季开始之前，
济南市委副书记、市长王忠林
在察看冬季供热准备工作时强
调，供热工作事关千家万户冷
暖，各级各部门、供热单位要高
度重视，全力保证冬季供暖，让

全市广大群众温暖过冬。
老旧小区供热效果受到小

区内管网的制约，不少市民家
里供暖温度不达标，大部分是
小区内管网出现的问题，有的
小区内管网出现污垢或者遭到
腐蚀出现滴漏等情况。“为了保
障居民冬季的采暖需求，针对
老旧小区的二次管网我们进行
了改造。”济南热电有限公司相
关负责人说。

每年供热季，济南热力集
团都会特别注意对供热范围内
的老旧小区供热情况进行监

控。“家中热不热，出现过多少
次泄漏，这些情况都要记录下
来，最终形成表格。”济南热力
集团相关负责人介绍，目前，老
旧小区需要改造的二次管网
中，最难改造的是没有明确的
产权单位的小区。“多数情况下
是企业垫资。”该相关负责人
说，集团公司2015-2017年对
供热辖区内老旧小区的二次管
网及换热站投资支出为6940多
万，一年要支出3000多万，这占
了企业一年供热设备维护资金
的30%。

改造后效果明显
投诉下降八成

“经过改造后，小区二次管
网的失水率和投诉率都大幅度
下降，供热质量明显提高。”济
南热力集团上述负责人举了3
个例子，2004年建成的黄金时
代小区在集团公司回收后，发
现二网漏水严重，且大量入户
锁闭阀老化严重，多次因漏水
问题停热。集团公司针对该小
区进行了二次管网改造，并对
该小区的全部锁闭阀进行更
换。在2015—2016采暖季，黄金
时代换热站补水量总计为8075
吨，改造完成后在2016—2017
采暖季该换热站的补水量降至
2481吨，比前一年减少了5594
吨，总体下降了69%。

供热效果上去了，小区采
暖季的投诉也下来了。该负责
人说，在2015—2016采暖季，小
区因漏水不热投诉103件，完成
改造后在2016—2017采暖季该
换热站因漏水及不热投诉25
件，比前一年下降了75%。银座
花园小区的二次管网在运行了
十多年后，时常出现管网老化
漏水情况，仅二网抢修就出现
11次。2015年济南热力集团对
该小区进行整体改造后，采暖
季 换 热 站 的 补 水 量 下 降 了
83 . 66%。换热站因漏水及不热
投诉比改造前下降了80 . 35%。

根据用户具体情况
多种改造方式并存

据介绍，今年济南热力集
团公司计划投资2640多万元进
行二网改造，将燕山片区、东新
厂周边、华阳片区等二网老化
严重的片区进行改造，保证管
网的安全稳定运行，提高供热
质量。

记者了解到，今年开始，济
南市的国企家属区有望通过

“三供一业”改造将原小区内一
次网、换热站、二次网和楼内立
管移交市政供热企业运行和维
护，分离移交费用由企业和政
府共同分担，这将为济南市的
老旧小区供暖二次管网改造带
来新的解决思路。

“我们供热区域内有50家
国企在这个名单中，目前已经
有几家和我们进行了对接。”济
南热力集团有限公司上述相关
负责人说，国家财政支持和国
企的部分资金将解决这些小区
二次管网改造的资金。

济南热电有限公司相关负
责人说，除了“三供一业”改造之
外，“树立管”分户改造也是一种
方式。这主要解决楼内老旧管网
一楼一循环，一楼一阀，不是分
户控制，供热效果差的情况。但
这部分老旧小区管网多为居民
共有产权，无产权单位的小区一
般由供热企业先行垫资树立管，
楼内居民根据户内设施情况，从
原有的老旧楼内供热管线上剥
离，在新立管上开口供热，做到
分户控制、分户调整。

据了解，小区业主还可以
将庭院管网和换热站委托供热
企业运行维护。供热企业会按
照管网现状，核算检修、维护成
本后，与小区产权单位签订管
网移交协议，接收供热管线运
维事宜。这部分费用需要产权
单位或业主缴纳管网维护费，
之后管网运行、维护和改造费
用都由供热企业负责。

5日是小寒节气，济南进入
一年中最寒冷的时段，保证市
民温暖过冬是济南市委、市政
府高度重视的大事儿。老旧小
区内管网老化出现跑冒滴漏现
象，是济南供热企业每个供热
季都要面对的问题。

本报《济南温度》栏目持续关注济南老旧小区供暖，济南从2003年开始，持续对老旧小区
的供暖管网进行改造，至今已有400多个老旧小区的自管站回收，小区内的管网得到改造。改
造后的老旧小区管网失水量明显下降，供热质量明显提高，暖流比寒流更早到家。

老老旧旧小小区区供供暖暖管管网网改改造造

本报1月4日讯（记者 刘
雅菲） 4日下午，济南市十六
届人大常委会举行第九次会
议。会议听取并审议了市政府
提请的有关人事事项。

会议表决通过了关于接受周
云平辞去济南市人民政府副市长

职务请求的决定；会议表决通过
了市政府提请的人事事项，决定
任命卢江、孙斌为济南市人民政
府副市长。据了解，此前卢江曾任
厦门市副市长、孙斌曾任济阳县
县委书记。此次任命后，济南共有
七位副市长，其中两位为女性。

济南热力集团的工作人员在施工小区进行二次管网改造。(资料片) 本报记者 王皇 摄
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